

<p style="text-align: center;"><b>LE CHARISME DES SŒURS DE NOTRE- DAME DU PERPETUEL SECOURS</b> <b>Perspectives pour une meilleure manifestation de la présence amoureuse et compatissante de Dieu au Burkina Faso</b></p>
--

**PLAN DE LA PRESENTATION DU MEMOIRE**

Le plan du présent mémoire s’articule autour de sept points à savoir : le thème, le motif du choix de ce thème, la problématique, la méthodologie, la lecture du mémoire, l’appréciation et critiques et la conclusion et perspectives d’avenir.

**I) THÈME**

Ce travail a pour titre : « Le charisme des sœurs de Notre-Dame du Perpétuel Secours » et pour sous-titre : « Perspectives pour une meilleure manifestation de la présence amoureuse et compatissante de Dieu au Burkina Faso ».

**II) MOTIF POUR LE CHOIX DU THÈME**

Nous avons choisi ce thème tout d’abord par amour pour le charisme et ensuite par amour pour nos devanciers dans la foi, nos fondateurs, l’abbé Joseph-Onésime Brousseau et sœur Virginie Fournier (mère Saint Bernard). Nous pouvons dire que ce choix a été providentiel. Nous avons le désir de mener des recherches sur le charisme des Sœurs de Notre-Dame du Perpétuel Secours. À la suite de la visite de trois conseillères générales au printemps 2015, l’une d’entre elles, sœur Gaétane Guillemette, m’encouragea à réfléchir sur le charisme. Sa proposition venait confirmer notre première option. Nous avons alors décidé de traiter ce sujet, afin d’apporter notre petite contribution pour une meilleure connaissance et actualisation du charisme dans le contexte Burkinabè.

**III) PROBLEMATIQUE (OBJECTIF VISE)**

Il s’agit de l’actualisation du charisme au Burkina Faso. Étant donné qu’il y a peu d’écrits sur le charisme, ce sujet est encore peu exploité. Le but du mémoire était donc d’approfondir et de mieux comprendre notre charisme surtout dans le contexte de l’Eglise famille du Burkina Faso.

**IV) MÉTHODOLOGIE**

Dans un premier temps, notre recherche s’est basée sur la consultation des documents sources et des personnes ressources qui nous ont permis de mieux découvrir le charisme. Dans un 2<sup>e</sup> moment nous avons relu le charisme à la lumière de la Parole de Dieu pour en présenter le fondement biblique et théologique. Dans une 3<sup>e</sup> partie, nous avons fait des propositions concrètes pour la fécondité et la manifestation du charisme dans notre contexte actuel du milieu.

L’étude que nous avons entreprise a durée trois ans et s’est concentrée seulement sur le charisme NDPS dans le contexte de l’Eglise famille du Burkina Faso.

## V) LECTURE DU RÉSUMÉ DE MEMOIRE SUR LE CHARISME DES SŒURS DE NOTRE-DAME DU PERPÉTUEL SECOURS

Notre monde, en constant changement, appelle l'Église et la vie consacrée à s'adapter aux réalités nouvelles. Dans la nouveauté de l'Esprit, le charisme des instituts de vie consacrée s'avère un lieu prophétique qui appelle à la sainteté et à la communion dans l'Église. L'actualisation du charisme au temps présent constitue un défi continu de discernement au cœur de la Parole de Dieu et d'écoute de l'humanité souffrante vers qui sont envoyés les instituts de vie apostolique.

Le but visé de ce mémoire était de mieux cerner le charisme des Sœurs de Notre-Dame du Perpétuel Secours et d'en dégager des perspectives de renouveau pour le Burkina Faso. Aussi, avons-nous été amenées, dans un premier temps, à examiner le déploiement de la congrégation des Sœurs de Notre-Dame du Perpétuel Secours, depuis ses origines au Québec et au Burkina Faso, et à revisiter son charisme. Dans le premier chapitre, nous avons situé l'historique de la fondation de cet institut religieux en 1892, par l'abbé Joseph-Onésime Brousseau et Virginie Fournier. La communauté naît au Québec, en milieu rural, à Saint-Damien de Buckland, dans un contexte socio-historique de pauvreté et d'émigration de la population francophone vers les États-Unis. Sa raison d'être est de donner un secours perpétuel aux pauvres et au malheureux à travers des œuvres caritatives, éducatives, pastorales et missionnaires. Après bien des épreuves, la congrégation est érigée canoniquement par l'autorité diocésaine le 2 juillet 1915 et elle reçoit l'approbation pontificale le 25 Janvier 1958. Aujourd'hui, elle s'étend dans différents pays en Afrique, en Amérique Centrale, dans les Caraïbes et en Amérique du Sud.

Le charisme de la congrégation, nommé à la suite de l'*aggiornamento* de la vie religieuse demandé par le concile Vatican II, se traduit par la présence amoureuse et compatissante de Dieu Providence ainsi que par l'attention bienveillante de Marie, Mère du perpétuel secours. Il s'enracine dans la vie spirituelle des membres ; il s'articule dans leur mode de vie fraternelle et il s'actualise dans la mission confiée par les fondateurs. Ce charisme appelle à traverser les frontières et à rejoindre toute personne de tout pays et de toute culture. C'est pourquoi le défi de l'interculturalité est devenu un incontournable pour la mission et l'avenir de la congrégation.

Le deuxième chapitre donne une vue d'ensemble du Burkina Faso et de sa réalité géopolitique pour ensuite présenter la mission de la congrégation en ce lieu. La mission en Afrique débute en 1955, à Manni, village au Nord de Fada n'Gourma. Une autre mission s'ouvre en 1958 à Kantchari dans le même diocèse. Les sœurs collaborent avec les Rédemptoristes qui ont la charge des deux paroisses. Elles accueillent les orphelins, soignent les lépreux, assurent l'éducation des enfants du primaire, aident à la formation des sages femmes et apportent leur soutien aux activités de la paroisse. Les lieux de mission augmentent et en 1983, la communauté ouvre ses portes à des jeunes filles africaines désireuses de s'engager dans la vie religieuse. La communauté s'agrandit. Les sœurs africaines prennent bientôt la relève de la direction des différents lieux de mission. Elles priorisent leur présence auprès des enfants, des femmes et des personnes pauvres et blessées par l'injustice. Leur

présence amoureuse et compatissante de Dieu Providence se déploie à travers leur être et leur agir et se transmet à d'autres, notamment aux personnes associées. Des obstacles surgissent au point de vue du déploiement du charisme, mais ces obstacles peuvent être davantage considérés comme des défis pour l'actualisation constante du charisme de la congrégation au Burkina Faso.

Dans la deuxième partie de ce mémoire nous avons abordé le fondement biblique et théologique du charisme NDPS. Les chapitres 3 et 4 montrent comment la manifestation du charisme de présence amoureuse et compatissante de Dieu Providence prend son assise au cœur de la Parole de Dieu, dans la foi, la confiance et l'abandon à la Providence des fondateurs, la recherche passionnée de la volonté de Dieu, l'amour de compassion et le service des plus pauvres. Comme Abraham et Moïse, les fondateurs ont pris la route de l'aventure de la foi, de l'abandon à la Providence et de l'obéissance à la volonté amoureuse de Dieu.

Le chapitre quatre situe le charisme NDPS au cœur du message évangélique. Étant une réalité vivante, une réalité en mouvement qui est toujours à découvrir, le charisme constitue un lieu d'approfondissement et d'actualisation constante à travers la vie des membres qui partagent ce don de l'Esprit. C'est ainsi que fut vécu, au cours de l'année 2015-2016, un temps de relecture et de discernement pour en arriver, au Chapitre général 2016, à nommer la Parole à la source du charisme en Marc 6, 34-44. À partir de cette Parole, nous avons perçu et développé cinq traits pouvant refléter le visage de Dieu amoureux et Providence, en Jésus serviteur, ainsi que l'attitude fondamentale qui en découle et qui doit animer la vie et la mission de chacun des membres de la congrégation :

- Dieu amoureux présent à son peuple et qui donne avec une largesse infinie
- Jésus présent à l'écoute et plein de compassion
- Jésus accomplissant la volonté du Père
- Jésus associant ses disciples à sa mission
- Jésus serviteur, qui nourrit et se donne en nourriture

Enfin, à la troisième étape de ce mémoire, nous avons envisagé des pistes pour un renouveau du charisme des sœurs de Notre-Dame du Perpétuel Secours au Burkina Faso. Parmi celles-ci il est question au chapitre 5 de la fidélité à l'intuition des fondateurs, de l'enracinement du charisme dans la spiritualité, la vie fraternelle et de l'option radicale pour les pauvres. Le chapitre 6, quant à lui, insiste sur la transmission de cet héritage aux sœurs africaines NDPS qui, par leur être et leur agir, témoignent du charisme dans leur pays du Burkina Faso et à travers le monde où elles sont appelées à œuvrer. Le déploiement du charisme, se réalise premièrement à travers la formation initiale et permanente des religieuses. De ce lieu, s'ensuit l'enracinement spirituel, communautaire et apostolique du charisme. Des actions susceptibles de contribuer à l'enracinement apostolique y sont nommées telles que développer la collaboration, favoriser l'échange missionnaire entre les régions de la congrégation, promouvoir la dignité humaine, cultiver l'esprit d'initiative et renforcer l'auto prise en charge de la région.

Les sœurs de NDPS ont transmis un héritage spirituel, communautaire et missionnaire qui se poursuit aujourd'hui avec les sœurs africaines NDPS. Le charisme continu d'être leur source de vie et il se manifeste par leur témoignage de femmes de proximité, simples, ouvertes, respectueuses de chacun, accueillant les gens sans distinction, avec tendresse et largesse. La dimension prophétique de leur témoignage se lit à travers la vie en communauté ou elles sont en mesure de rendre visible la présence amoureuse et compatissante de Dieu auprès de leurs sœurs. Leur action apostolique ne peut porter véritablement du fruit qu'en union à la volonté de Dieu et par le discernement communautaire : « Je ne viens pas faire ma volonté mais celle du Père et de la communauté qui m'envoie ».

Le charisme NDPS est un lieu d'avenir pour la congrégation et c'est pourquoi, il importe de nous engager en profondeur à en vivre, à l'actualiser et à le faire rayonner au Burkina Faso et dans le monde.

## **VI) APPRECIATIONS ET CRITIQUES**

Nous avons cherché à découvrir davantage les fondateurs et l'héritage qu'ils nous ont légué dans la foi. Nous en avons approfondi davantage la compréhension à travers la Parole de Dieu, la théologie, les Constitutions et les Chapitres généraux de l'institut, surtout celui de 2016. Ce travail nous a permis d'apporter notre contribution par des propositions concrètes pour l'actualisation du charisme NDPS dans l'Eglise famille du Burkina Faso. Et nous sommes convaincues que la prise en compte de ses propositions pourra favoriser un meilleur épanouissement et rayonnement dans la fidélité à l'intuition des fondateurs.

Cependant nous avons conscience qu'aucune œuvre n'est parfaite. Nous reconnaissons nos faiblesses du point de vue de l'orthographe et de la grammaire, malgré de nombreuses relectures, et nous demandons la clémence du jury. Vos apports, vos questions et critiques nous permettront d'améliorer notre recherche.

## **VII) BRÈVE RÉCAPITULATION ET PRESPECTIVES D'AVENIR**

À la lumière de ce travail nous avons mieux cerné ce qu'est le charisme des Sœurs de Notre-Dame du Perpétuel secours, sa dimension spirituelle, communautaire et apostolique. Nous avons pris conscience qu'un institut ne peut pas s'asseoir sur l'acquis du don de son charisme, car ce don est pour le bien de l'Eglise et du monde. Il est de son devoir d'avancer dans la compréhension et l'actualisation continue de son charisme.

Dans l'effort d'actualisation du charisme, la réflexion doit être élargie à d'autres dimensions indispensables telles que la formation initiale et permanente des religieuses, l'interculturalité et l'auto prise en charge.

Nous espérons que nos jeunes sœurs, qui auront l'opportunité de faire des études, feront des questions mentionnées dans ce mémoire, leur thème de recherche afin de contribuer à un meilleur enracinement du charisme dans notre contexte Burkinabè.

Nous vous remercions pour votre attention et votre patience.